
Праздники

В райцентре местные и 
заезжие купцы порадовали 
упоровцев товарами на яр-
марке. Особенно привлека-
ли внимание своей актуаль-
ностью, самобытностью и 
торговой оригинальностью 
яркие добротные сквореч-
ники, которые в рамках 
ежегодной поселенческой 
акции, проходящей в Суерке 
не первый год, смастерили 
суерские дети и подростки 
вместе со своими родителя-

Великий смысл большого веселья
ми. Ведь весну встречали, 
а значит, вот-вот прилетят 
птицы, станут искать себе 
жилища. Домики уходили 
по символической цене 
– 150 и 250 рублей, а по-
тому покупались хорошо. 
Эпицентром веселья стала 
яркая лавочка, организо-
ванная не так давно обра-
зовавшимся в райцентре 
женским клубом «Хорошо 
вместе». Были тут и блины, 
и выпечка, и горячий чай 

из самовара с трубой. А 
главное – игрушки, куклы-
обереги ручной работы, 
которые женщины клуба 
постоянно изготавливают 
во время своих встреч. Яр-
кие поделки бойко раскупа-
лись упоровцами и гостями 
праздника и оказались чуть 
ли не самым востребован-
ным товаром ярмарки. Как 
всегда, можно было купить 
мясо, рыбу, мёд и другие 
продукты.

Каждый, кто пришёл в 
тот день веселиться, – ве-
селился от души. Были тут, 
как говорится, и хлеб, и 
зрелища. Активных ребя-
тишек озорные скоморохи 
конфетами баловали за уча-
стие в играх и конкурсах. 
По русскому обычаю одни 
упоровские богатыри силой 
и ловкостью мерились на 
столбе, иногда зубами «вы-
грызая» набор кастрюль 
или моющий пылесос для 
любимой супруги или под-
руги. Другие в погоне за 
ежегодным бараном терпе-
ли предсказуемое фиаско, 
ведь животное снова ока-
залось строптивым и так 
просто в руки не давалось. 
Третьи до отчаяния, до 

звона в ушах, до последней 
капельки сил махали со-
ломенными мешками, кто 
силой, а кто и хитростью 
сбрасывая соперников на 
землю. Для остальных всё 
это стало поводом для весе-
лья и беззлобных шуточек 
в адрес не самых ловких 
и удачливых, да поводом 
громким одобрением под-
держать своих. 

И, наверное, долго ещё 
будут обсуждать упоровцы, 
а правильно ли присудили 
барана или надо было его 
отдать более ловкому, но 
«чужому» гостю из Ялу-
торовска?

Сейчас уже неважно. У 
православных начался Ве-
ликий Пост. И на гуляниях, 
под языки огня горящего 
чучела Масленицы люди 
совершали главное – перед 
строгими днями очищали 
душу, винились друг перед 
другом, прося прощение. 
Ведь в этом разгульном 
бесшабашном веселье есть 
глубокий смысл: отпустить 
от себя прошлые обиды и 
встретить весну с чистым 
сердцем и ясным разумом.

Татьяна АНЦИПРОВА.
Фото автора.

4 марта в столице нашей области 
прошёл III Тюменский инвестици-
онный форум под названием «Тех-
нологии. Территории. Кадры». Гу-
бернатор Владимир Якушев сделал 
ряд предложений направленных 
на повышение инвестиционной 
привлекательности и достижение 
успехов в  экономике.

В работе форума приняли участие 
председатель Госдумы РФ Сергей 
Нарышкин, полпред президента РФ 
в Уральском федеральном округе 
Игорь Холманских, председатель 
комитета Государственной Думы по 
экономической политике, инноваци-
онному развитию и предпринима-
тельству Анатолий Аксаков, прези-
дент Общероссийской общественной 
организации малого и среднего 
предпринимательства «ОПОРА РОС-
СИИ» Александр Калинин и многие 
другие почётные гости. Всего же 
форум собрал 1 053 представителя 
делового сообщества, органов вла-
сти, общественных организаций из 
12 стран, среди которых Германия, 
Казахстан, США, Финляндия, Юж-
ная Корея.

«Радует, что в Тюменской области 
рост обеспечен не только в добыва-
ющих секторах, но и там, где про-
изводится продукция с высокой до-
бавочной стоимостью. Причём рост 

18 марта исполнится два го-
да, как новые субъекты Крым 
и Севастополь вошли в состав 
Российской Федерации. 

К этому историческому со-
бытию привело практически 
единогласное волеизъявление 
крымского народа. На состояв-
шемся 16 марта 2014 года рефе-
рендуме о статусе республики 
96,77 процента пришедших на 
избирательные участки крымчан 
проголосовали за присоединение 
к нашей стране, после чего власти Крыма и Сева-
стополя обратились к России с просьбой принять 
их в состав РФ. Возвращение этих территорий 
было зафиксировано договором, подписанным 
в Георгиевском зале Большого Кремлёвского 
дворца.  

Вторая годовщина воссоединения с Крымом 
в стране будет отмечаться масштабно. Пройдут 

Официальный отдел

приличный, ему могли бы позавидо-
вать признанные мировые центры 
развития. Думаю, что немаловажным 
стимулом стал и путь на импортоза-
мещение. И, наконец, самое главное 
достижение хозяев форума, которое 
вписывается в общероссийский 
тренд, – это естественный прирост 
населения. Полагаю, что дело не в 
низкой безработице, вполне достой-
ной заработной плате, масштабном 
жилищном строительстве. Уверен-
ность людей в завтрашнем дне скла-
дывается из гораздо большего числа 
факторов», – сказал председатель 
Государственной Думы и пожелал 
региону дальнейшего успешного 
развития.

На площадках форума обсуждались 
практические вопросы, связанные со 
спецификой экономической ситуации, 
проблемами в технологическом совер-
шенствовании, развитием территорий 
и подготовкой кадров. Прозвучали 
конкретные идеи и законодательные 
инициативы. Примечательно то, что 
впервые в таком широком формате 
большое внимание уделили разви-
тию муниципальных образований, 
технологиям создания и продвижения 
в них инвестпроектов, программам 
развития предпринимательства.

По материалам 
пресс-службы III Тюменского 

инвестиционного форума.

Даты

Крымская весна

торжественные митинги, концерты, выставки. 
Тюменская область также не останется в стороне 
от этой знаменательной даты. 18 марта на Цветном 
бульваре состоится праздничный концерт «Мы 
вместе!». И на Васильевском спуске в столице 
нашей Родины, как и в прошлом году, состоится 
грандиозное мероприятие. 

Соб. инф.
ИНФОРМАЦИЯ О РАЗВИТИИ МОЛОЧНОГО ПРОИЗВОДСТВА НА  16 МАРТА

  
Наименование
с/х предприятий

Валовой надой Сдано гос. молока, кг Надой от 1 фур. коровы, кг Поголовье 
коров на  
01.03.2016 г.кг за сутки 

(+/-), кг в натуре в зачёте 2015 
г.

2016 г.
кг (+/-), кг

ООО «Зенит» 11822 -407 11142 12780 16,9 14,8 -0,5 800
ООО «АПК «Маяк» 12515 0 12139 12959 11,6 12,3 0,0 1021
СПК «Емуртлинский» 28217 2 27720 30083 18,6 17,6 0,0 1600
ЗАО «Нива-Агро» 19581 6 18281 21399 17,6 17,5 0,0 1120
ООО «Тобол» 1250 0 1235 1305 15,7 12,5 0,0 100
По району 73385 -399 70517 78526 16,3 15,8 -0,1 4641

Развитие бизнеса - развитие региона

В Прощённое воскресенье, последний день Масле-
ницы, который в этом году пришёлся на 13 марта, во 
всех сельских поселениях прошли народные гуляния. 

Жители района провожали зиму и встречали весну 
с песнями, танцами, блинами да исконными русски-
ми забавами. 
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Год российского кино

Официально кинема-
тограф появился в кон-
це девятнадцатого века. 
Премьера первой «немой» 
чёрно-белой картины со-
стоялась 22 марта 1895 года 
в Париже. Удивительно, 
что цветной фильм, рас-
крашенный вручную, вы-
шел на экраны практически 
сразу в 1896-м. Звуковая 
лента порадовала зрителя 
спустя четыре года. 

Хлопушка. Камера. Мотор!

Киноискусство времён 
Российской империи бур-
но развивалось в период 
1907 – 1920 годов и создало 
значительную съёмочную 
и прокатную инфраструк-
туру. Кинопоказы быстро 
стали модным развлечени-
ем. Сегодня в кинотеатре 
можно выбрать фильм на 
любой вкус и жанр но, к 
сожалению, чаще зарубеж-
ного производства.

2016 год в нашей стране 
объявлен Годом россий-
ского кино, главная задача 
которого – популяризация и 
повышение качества отече-
ственного киноискусства.  

11 марта зрительный 
зал РДК был полон. Меро-
приятие началось с показа 
фильма «Время читать»  
с рассказом о проделан-
ной работе АУ ЦКД в Год 
литературы, с переходом  
сюжета на Год российского 
кино «Время смотреть» 
и теневым шоу «История 
создания кинематографа».  
Режиссёр, сценарист и ас-

Кто из нас не смотрит кино? Пожалуй, сейчас найти 
такого человека просто невозможно. И трудно пред-
ставить, что чуть более века назад люди и понятия 
не имели о том, что такое синема. 

Сценарист, режиссёр, актёр, продюсер, член гильдии 
кинорежиссёров России Константин Владимирович 
Одегов родился 21 июля 1959 года в Омске. В пятилет-
нем возрасте вместе с семьёй переехал в Казанский 
район. В 1986 году окончил Тюменский государствен-
ный университет. Работал корреспондентом, редакто-
ром и спортивным комментатором главной редакции 
информации телерадиокомпании «Регион-Тюмень». 
В 1992 организовал собственную телестудию «Прес-
синг».  Всего автор выпустил более 60 документальных 
фильмов: «Профессионал», «Тюмень на рубеже веков: 
Времена года», «Чемпион», «Тюмень 90-х» и фильм-
преодоление о путешественнике Фёдоре Конюхове 
«Триста лет одиночества» (картина получила суперприз  
фестиваля «Окно в Европу»). Среди его работ также 
можно отметить цикл документальных путешествий 
«Живи и удивляйся!» и серию фильмов «Наш хоккей».

Сегодня у автора есть четыре художественные картины: 
«Игра на вылет», «Парижская любовь Кости Гуманкова», 
«Наследники» (фильм отмечен 10 наградами различных 
кинофестивалей), «Распутин-Новый. Без покрова».

В наш район знаменитый тюменский режиссёр приехал 
по приглашению телеканала «Упоровское время». На-
верное, не многим сельским территориям выпадала такая 
честь, но у нас получилось. Дело в том, что видеооператор 
упоровского телеканала Сергей Новиков помог тогда ещё 
никому неизвестному Константину Одегову с показом его 
первого фильма о Константине Цзю «Золотой мальчик» 
на центральном телевидении, а позднее работал в команде 
режиссёра над созданием его картины о Григории Распути-
не, и с тех пор у них сохранились дружеские отношения. 
Поэтому Константин не смог отказать в визите, и даже 
взял с собой свою супругу Эмму, которая помогает ему в 
работе, являясь продюсером. 10 марта в рамках проекта 
«Наше кино» телеканала «Упоровское время» с «Центром 
культуры и досуга» в киноклубе 3D был организован показ 
романтического кинофильма «Парижская любовь Кости 
Гуманкова» (отмечен спецризами фестивалей «Улыбнись, 
Россия!» и «Литература и кино»). 

Перед сеансом Константин рассказал собравшимся о 
своей сегодняшней работе и поблагодарил упоровцев за 
то, что они не пожалели своего свободного времени, и 
пришли на эту встречу.

После просмотра «Парижской любви» любители от-
ечественного кино наперебой задавали вопросы режис-
сёру картины. Их интересовало, чем удаётся завлечь на 
съёмочную площадку известных актёров, что в произ-
водстве кино самое сложное и насколько это прибыльное 
дело. Беседа проходила в очень искренней и тёплой 
обстановке, и, несмотря на то, что время было позднее, 
упоровцы не торопились расходиться и переместились 
в кафе Дома культуры, любезно предоставленном адми-
нистрацией «Центра культуры и досуга». А спонсором 
чаепития выступил генеральный директор агрофирмы 
«КРиММ» Геннадий Рязанов. За это им большое спасибо.   

Большое кино тюменского режиссёра 
Кинорежиссёр К. Одегов начал снимать фильмы в 

непростые перестроечные годы. Пройдя тернистый 
путь, Константин Владимирович и сегодня делает кино 
с горчинкой жизненных реалий, ведь по-иному и быть 
не может. Несмотря на то, что за автором тянется груз 
долгов и кредитных обязательств, он идёт вперёд и уже 
в апреле текущего года приступит к съёмкам новой кар-
тины «Дождь» по своей повести «Я знаю, что ты есть». 
И, как говорит автор, кино будет снято в любом случае, 
даже если бюджет будет скромным, а то, что Константин 
Одегов держит слово, упоровцы убедились лично.

Всю жизнь ему приходится с напором хоккеиста пре-
одолевать трудности и двигаться вперёд для продвиже-
ния кино и не менее настойчиво, изыскивать финансы 
на съёмки. Работать с тюменским режиссёром часто 
соглашаются популярные актёры. Как признаётся Кон-
стантин: «Кино для меня не бизнес, а искусство, не всё 
в жизни можно измерить в денежных знаках, и многие 
из работающих со мной актёров думают также. Меня не 
привлекают коммерчески успешные проекты. В моих 
фильмах главное – это духовная составляющая ». 

Сегодня Константин считает себя глубоко верующим 
человеком, упоминая об этом в каждом интервью, и 
именно с этим он связывает то, что до сих пор ему удаётся 
находить неравнодушных людей, готовых помогать его 
творчеству финансово.

Увлечённые беседой зрители совсем забыли о времени. 
Когда Константин Одегов раздавал автографы, стрелки уже 

систент режиссёра в теа-
трализации рассказали о 
намерении создать «наше 
кино», но для этого необхо-
димо прочувствовать всю 
энергию российского кино 
с момента его становления. 
В этом помогла концертная 
программа, в которой со-
единились песни и танцы 
из фильмов с 1934 года по 
настоящее время.

Удар в хлопушку-нумера-
тор Натальей Геннадьевной 
Кривошеиной, заместите-
лем главы по социальным 
вопросам, сообщил о том, 
что торжественное откры-
тие Года кино в Упоровском 
районе состоялось.

Надо сказать, организа-
торы мероприятия придали 
этому событию атмосферу 
настоящего праздника. Уже 
при входе в зрительный зал 
бросалась в глаза огромная 
кинолента, которой была 
оформлена нижняя часть 
сцены с фотокадрами из 
всеми любимых, добрых, 
лирических и глубоких, 
смешных, а порой и наи-
вных художественных 
фильмов. Таких как «Табор 
уходит в небо», где на фото 
изображена черноглазая 
красавица цыганка Рада 
(С. Тома),  «Стряпуха» (В. 
Высоцкий и Л. Хитяева), 
«Чародеи» (А. Абдулов 

и А. Яковле-
ва), «Красная 
шапочка» (Я. 
Поплавская), 
« У ч а с т о к » 
(С. Безруков), 
« С ват ы »  и 
многих дру-
гих. Помощь 
в оформлении 
зала оказал 
х уд о ж н и к -
д е к о р а т о р 
Андрей Бе-
ляков. Худо-
жественный 
руководитель 
РДК Василий Паутов по-
строил сценарий концерта 
по мотивам известных ки-
нокартин. На протяжении 
полутора часов зрители 
наслаждались творчеством 
наших танцоров и вокали-
стов. Каждый номер на-
чинался с проекции лю-
бимого отечественного 
фильма, где показывались 
киностудия и год создания 
картины, а также отрывок 
оригинального вступления 
актёров кино, после чего 
ансамбль «Упоровский 
ритм» вливался в музы-
кальное сопровождение, 
а артисты районного и 
сельских домов культуры, 
детской школы искусств 
под живой аккомпанемент 
исполняли номера. Таким 

образом, со сцены они 
поочередно солировали 
с голосами киногероев. 
Световое решение, кино-, 
видеоматериалы, сцениче-
ский образ артистов, живой 
звук, разнохарактерность 
номеров и разнообразие 
коллективов придали ме-
роприятию особые ощу-
щения и поспособствовали 
эмоциональному подъёму 
позитивного настроения 
у зрителей. Когда на фи-
нальную песню «Наше 
кино» в лучах красочного 
фейерверка на сцену выш-
ли все участники концерта, 
упоровцы стоя аплодиро-
вали своим талантливым 
землякам.  

Наталья ШРАЙНЕР. 
Фото автора.   

перешагнули за отметку 22 часов. Разговор с яркой творче-
ской личностью для многих стал эмоциональной встряской.

«Теперь я хочу посмотреть все фильмы Константина 
Одегова. Обязательно найду их в Интернете и посоветую 
своим близким и коллегам», – сказала после встречи Та-
тьяна Ершова. – Фильм, который мы посмотрели сегодня, 
очень точно описывает советские реалии восьмидесятых 
годов и навевает приятные воспоминания».

«Прежде к нам в Упорово ещё не приезжали режиссёры 
кино. Поэтому было очень приятно пообщаться с таким 
человеком», – отметил Владимир Румянцев, который так 
же стал участником этой встречи. – Видно, что Констан-
тин – человек опытный и образованный. Он рассказал 
нам о том, как создаются фильмы, и чего стоит собрать 
хорошую творческую группу, а после завершения работы 
– расстаться с этими людьми. Наверное, это и есть самое 
сложное в работе режиссёра».

В ближайшие дни Константин отправится в Москву, 
где приступит к съёмкам «Дождя». «Мне кажется, что я 
шёл к этой работе всю свою сознательную творческую 
жизнь», – сказал Одегов в интервью с нами после меро-
приятия. – Встреча с упоровскими зрителями меня очень 
вдохновила своим тёплым приёмом. И когда фильм будет 
снят, и его увидят зрители, упоровцы могут не безосно-
вательно полагать, что помогли мне начать работу над 
новой картиной». 

Вера ХАЛАЕВА.
Фото Владимира ПОПОВА.     
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В Видоновском сель-
ском поселении проживают 
1 867 человек, и местный 
рынок труда складывается 
следующим образом: 375 
человек – заняты на градо-
образующем предприятии 
ЗАО «Нива-Агро», 95 – в 
бюджетной сфере, 130 (в 
том числе подростки) – 
на сезонных и вахтовых 
работах. На территории 
зарегистрированы 20 инди-
видуальных предпринима-
телей, обеспечивающих 42 
рабочих места, причём 12 
из них ведут деятельность 
в торговой сфере. Об этом 
и о том, в каких свободных 
бизнес-нишах можно про-
явить свои способности 
и получить доход, рас-
сказала, открывая встречу, 
Людмила Емельяновна.

Хорошие перспективы 
можно увидеть в перера-
ботке сельскохозяйствен-
ной продукции, живот-
новодстве. По-прежнему 
чистым листом остаётся 
сфера услуг – нет парик-
махерской, мастерских по 
пошиву швейных изделий, 
ремонту обуви и бытовой 
техники, востребован был 
бы и «мастер на час». Не-
обходимо расширение в 
туристической отрасли и 
прикладном творчестве. Та 
же база отдыха «Масали» 
Сергея Бирюкова привле-
чёт больше горожан, а, 
следовательно, и средств 
при продаже сувениров, 
изделий из берёсты, дерева 
и любых материалов, по-
корившихся рукам масте-
ров и искусниц. Хорошим 
местом для сбыта таких 
товаров народных ремё-
сел станет и Никольская 
ярмарка, которую плани-
руется проводить дважды 
в год – на Николу Зимнего 
и Николу Вешнего.

Есть и другие варианты. 
Ягоды и грибы, на которые 
щедры наши леса, можно 
продавать не только от 
случая к случаю занятым 
соседям или в райцентре, 
но и в более «серьёзных» 

ПЕРЕМЕНЫ В ЦИФРАХ 
Всё со временем меняется, благо-

устраивается, требует обновления. 
Часто ли мы замечаем такие привыч-
ные «детали» порядка, как побелен-
ные столбы и деревья, огороженные и 
сгуртованные свалки, установленные 
дорожные знаки? А ведь за каждым 
осв ещающем ночь уличным фонарём, 
работающей колонкой, улицей со ско-
шенной травой и убранным мусором 
стоят не только чья-то работа и вдум-
чивый подход, но и денежные средства.

Приведу только основную часть расхо-
дования бюджета в Видоновском сельском 
поселении за последние годы.

2012 год 
Господдержка на восстановление Хра-

ма во имя Святителя Николая Чудотворца 
– 15 млн. рублей.

Защебенение пер. Степного – (900 м) 
3 млн. 973 тыс. рублей.

Установка искусственных пожарных 
водоёмов и их содержание в с. Масали, 
п. Кизак – 550 тыс. рублей.

Чета супругов-педагогов 
Толстоноговых переехала 
в Масали полтора года 
назад. 17 лет они прожили 
в селе Камышное Курган-
ской области, а летом 2014 
года начавшаяся реорга-
низация школ заставила 
тронуться с места.

И дело было не только 
в их работе, а больше в 
том, что школу из средней 
преобразовывали в основ-
ную, а старшая дочь как 
раз должна была идти в 9 
класс. В десятом-одиннад-
цатом её вместе с другими 
учениками возили бы за 30 
километров по загруженной 
федеральной трассе. Такая 
перспектива Светлану и 
Александра тревожила, и 
они стали искать другие. Хо-
телось, во-первых, в Тюмен-
скую область, а во-вторых, 
куда-то поближе к своему 
Лебяжьевскому району, ведь 
тут остаются престарелые 
родители.

Впервые в Масали они 
приехали в августе. Большое 
красивое село не могло не 
понравиться, как и светлая, 
хорошо укомплектованная 
школа. Самое главное, во 
всём и везде виден хозяйский 
подход – никакой неустроен-
ности, запустения, наоборот, 
порядок, ухоженность, раз-
витие. Поэтому вскоре Тол-
стоноговы приехали снова. 
И были приятно удивлены 
жильём.

«Глава поселения до по-
следнего сохраняла интри-
гу, а я волновалась. Честно 
скажу, что таких условий 
мы не ожидали – хорошая 
квартира в новом доме, 
линолеум, сантехника, обои 
– заходи и живи», – расска-
зывает Светлана. 

Сегодня они уже привык-
ли к новому месту житель-
ства. Светлана Михайловна, 
набрав по приезду перво-
клашек, с удовольствием 
растит и лелеет свой второй 
«б». Александр Григорьевич 
преподаёт уроки физкульту-
ры и технологии. Вдобавок 
вспомнил о некогда люби-
мом деле – шахматах и с 
этого учебного года ведёт 
кружок. «Наборов у нас пока 
маловато, поэтому предла-
гаю заниматься в компью-
тере. Радует, что ребятам 
живая игра, общение всё 
же интереснее. А уж какую 

Ремонт и оборудование Видоновского 
детского сада, обустройство игровой пло-
щадки и веранды на его территории – 5 млн. 
713 тыс. рублей.

Установка пластиковых окон в Масаль-
ском ДК – 300 тыс. рублей, детской пло-
щадки – 39 тыс. рублей.

Обустройство новой линии освещения в 
д. Видоновой – 40 тыс. рублей.

Строительство навесов-остановок в п. 
Кизак, д. Видоновой – 39 тыс. рублей.

Установка памятников исчезнувшим де-
ревням и их огораживание – 86 тыс. рублей.

2013 год
Строительство 2 двухквартирных домов 

– 5 млн. 400 тыс. рублей.
Ремонт дороги Масали-Кизак (1 км 

700 м) – 20 млн. 901 тыс. рублей.
Установка модульного ФАПа в с. Масали 

и приобретение автомобиля для медобслу-
живания – 4 млн. 955 тыс. рублей.

Ремонт спортзала в с. Масали – 2 млн. 300 
тыс. рублей. 

Оборудование детской игровой площад-
ки в д. Видоновой (депутатский фонд) – 
150 тыс. рублей.

Установка павильона чистой воды в 
с. Масали – 900 тыс. рублей.

Обустройство новой линии освещения в 
с. Масали – 241 тыс. рублей.

2014 год
Монтаж линии освещения в с. Масали, 

ул. Шоссейная – 3 млн. 353 тыс. рублей.
Проектно-сметная документация гази-

фикации п. Кизак – 501 тыс. рублей.
Оборудование автопавильона на месте 

высадки школьников в д. Видоновой – 421 
тыс. рублей.

Строительство хоккейного корта с 
пластиковыми бортами – 1 млн. 200 тыс. 
рублей.

Строительство дорог с твёрдым покры-
тием в с. Масали, ул. Школьная – 4 млн. 
121 тыс. рублей.

2015 год
Установка павильона чистой воды в 

п. Кизак – 831 тыс. рублей.
Замена водопровода в с. Масали, прове-

дён аукцион (башня – 2 км трубы) – 3 млн. 
рублей.

Ремонт ДК в с. Масали (проектно-смет-
ная документация) – 796 тыс. рублей.

Обустройство автостоянки у Храма в 
п. Кизак – 880 тыс. рублей.

Освоение новой строительной площад-
ки ИЖС (электрификация, застройка, ас-
фальтирование съезда) – 795 тыс. рублей.

Газификация п. Кизак, строительство 
газопровода и подводящих – 5 млн. 500 
тыс. рублей (12 домов присоединены, 6 – 
доводят до нормативов).

Переоборудование в Масальской СОШ 
крыла начальной школы под размещение 
детского сада – 401,8 тыс. рублей.

Расчёт несущей способности здания 
детского сада – 212 тыс. рублей.

Ежегодными статьями расходов бюд-
жета поселения являются организация 
уличного освещения (обслуживание, 
оплата электроэнергии), содержание 
общественных мест, организация сбора 
и вывоза мусора, содержание полигонов 
ТБО, дорог, мест захоронения. Почти всё 
это и многое другое можно назвать одним 
словом – благоустройство, и оно требует 
немалых денежных средств, также за-
ранее планируемых и выделяемых из 
районного бюджета.

После встреч - за дело

масштабах. Опыт такой 
заготовки дикоросов есть у 
ярковчан, сотрудничающих 
с фирмой «Ягода плюс» и 
приезжавших с продукцией 
на ярмарку в Масали. 

А в Голышманово от-
крыли мини-завод по пере-
работке пластиковой тары. 
Но пока он работает в пол-
силы, но не из-за проблем 
со сбытом, а, наоборот, по 
причине нехватки… быто-
вого мусора – пластиковых 
бутылок, картона, пакетов, 
плёнки и т. д. Руковод-
ство открыло пункты при-
ёма вторсырья в Ишиме, 
Аромашево, Омутинке и 
Северном Вагае. На каж-
дом из них официально 
трудоустроены по два че-
ловека, которые отвечают 
за приёмку от населения 
мусора и прессование его 
на предоставляемом обо-
рудовании. Сеть таких 
пунктов предприятие рас-
ширяет, в нашем районе 
представителей пока нет. 
Людмила Емельяновна, 
рассказавшая об этом на 
встрече, задаётся законо-
мерным вопросом: а поче-
му бы пункту не появиться 
в Масалях? Хорошо и про-
явившему инициативу, и 
землякам, и родной приро-
де, ведь мусор скапливает-
ся у нас, увы, не только на 
официальных полигонах. 

Тем, кого волнует «бу-
мажная волокита» или не-
достаточность средств, мо-
гут помочь в «Инвестици-
онном агенстве Тюменской 
области». Андрей Соснин 
подробно рассказал о су-
ществующих формах под-
держки, как юридической, 
так и финансовой. Фонд 
предоставляет начинаю-
щим и действующим пред-
принимателям целевые 
займы и микрозаймы на 
выгодно отличающихся от 
банковских условиях. Так 
Андрей Анатольевич обра-
тил внимание на последние 
изменения в работе Фонда: 
продлены сроки креди-
тования, увеличены сум-

мы, снижены процентные 
ставки. Ответил он и на 
вопрос, кто может помочь 
в ведении документации. 
Так, ООО «Бухсервис» 
(Любовь Михайлова) за-
нимается составлением 
налоговых деклараций, 
статистических, бухгалтер-
ских и прочих отчётов, а с 
оформлением земельных, 
имущественных прав, с 
документацией на стро-
ительство или введение 
в эксплуатацию объекта 
стоит обратиться к Нико-
лаю Антипину («Строи-
тельные решения»). Такие 
существующие в райцентре 
фирмы-помощники сэко-
номят и средства, и время, 
и даже нервы тем, кому не 
хватает знаний и опыта для 
ведения бизнеса.

О программах и учебных 
курсах для ищущих работу 
говорила Татьяна Ершова. 
До сих пор многие не знают, 
что, обратившись в Центр 
занятости, можно бесплат-
но получить профессию 
хоть дизайнера ногтевого 
сервиса, хоть повара, хоть 
проводника железной до-
роги – на выбор более сотни 
специальностей.

Как отметила глава по-
селения, подводя итоги 
разговора, главное, чтобы 
вся эта информация нашла 
своего слушателя, ведь 
даже из малого зерна – при 
вложении желания и сил – 
вырастает добрый урожай.

И это не пустые слова. 
Первая подобная встреча 
на Масальской земле со-
стоялась в сентябре и уже 
через месяц принесла свои 
плоды. Именно после неё 
Раиса Москалёва решилась 
и воплотила в жизнь свою 
мечту. Она стала индивиду-
альным предпринимателем 
и открыла магазин детских 
товаров, пойдя, кстати, по 
новому пути. Оказывается, 
современные строительные 
технологии ближе, чем мы 
думаем. Здание её мага-
зина – модульного типа 
из сэндвич панелей – по-
явилось у новоиспечённой 
бизнес-леди быстро, просто 
и недорого.

С той же встречи начала 
первые шаги в бизнесе и 
Елена Гусейнова, сейчас 
уже реализующая лук, зе-
лень, огурцы из оборудо-
ванной теплицы. 

10 марта в Масалях прошла новая встреча по 
развитию предпринимательства. На неё, кроме ини-
циативных земляков, желающих расширить или от-
крыть собственное дело, глава поселения пригласила 
директора Центра занятости населения Упоровского 
района Татьяну Ершову и директора Упоровского 
представительства Фонда «Инвестиционное агентство 
Тюменской области» Андрея Соснина. 

Утолит мои печали Масали 

радость принесла недавняя 
встреча с великим гроссмей-
стером! Я в то время болел 
и, от возможности увидеть 
Карпова пришлось отка-
заться. До сих пор жалею, 
ведь я об этом когда-то и 
мечтать не мог», – поделился 
Александр.

Рассказала о том, как ра-
ботается, и Светлана: «Ко-
нечно, и ту школу я любила, 
но к этой прикипела сразу. 
Невозможно было не влить-
ся в слаженный, дружный, 
отзывчивый коллектив, в ин-
тересную, полную событий 
и чего-то нового школьную 
жизнь. Так, например, день 
самоуправления здесь про-
ходит не только в День учи-
теля, а ещё и в праздник 8 
Марта. Нельзя не оценить и 
оснащённость: компьютеры, 
Интернет, мультимедийное 
оборудование, оргтехника – 
всё у учителей под рукой».

Освоились и дочери. Стар-
шая Екатерина уже через две 
недели после учёбы в новой 
школе обзавелась подруж-
ками, местные подростки 
вовсе не оказались недру-
желюбными или подстраи-
вающими пакости новичку, 
как принято изображать в 
современных молодёжных 
фильмах. Довольна и млад-
шая – Мария, она не только 
учится, общается с одно-
классниками, но и ходит на 
волейбольную секцию – два 
раза в неделю к масальским 
школьникам приезжает тре-
нер из райцентра.

Вся семья Толстоноговых 
уверена: они сделали пра-
вильный выбор. Вечерами, 
как и многие другие одно-

сельчане, они выходят про-
гуляться по длинным кра-
сивым улицам, посмотреть 
на происходящие тут и там 
изменения. С удовольстви-
ем посещают и праздники. 
На мероприятиях в здешнем 
ДК вообще не бывает пусто-
го или полупостого зала, а 
народные торжества, такие 
как Никольская ярмарка, 
Масленица, День села – 
вообще повод для долгих 
воспоминаний и гордости.

Безусловно, жизнь не 
сказка, есть и заботы, есть 
и вопросы, на решение 
которых необходимо время.

«Так как улица у нас но-
вая и жителей немного, нет 
пока телефонной линии и 
Интернета, из-за талых сне-
гов (до чистого поля рукой 
подать) весной лишний раз 
из дома уже не выедешь, 
обычная грунтовая дорога 
превращается в бездоро-
жье. Но точно знаем, что 
эти проблемы, как и дру-
гие, без внимания власти 
не останутся. С середины 
прошлого года уже выросли 
в нашем околотке четыре 
новых дома, заложили фун-
дамент под пятый, а значит, 
будет для кого и дорогу де-
лать, и связь протягивать», – 
здраво рассудила Светлана 
Михайловна.

Глядя на этих счастливых 
активных людей, на их 
теперь уже земляков, всё 
Видоновское поселение и 
его деятельного первого 
руководителя понимаешь, а 
ведь и правда – кипит здесь 
жизнь, меняется с каждым 
месяцем и годом, становясь 
краше и комфортнее. 

Ирина КУРГУЗОВА. Фото автора.

Видоновское сельское поселение
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